

TRANSCRIPCIÓN

COMPARECENCIA DEL PRESIDENTE DE GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ, ANTE LOS MEDIOS DE COMUNICACIÓN TRAS LA VI CUMBRE UE-UNIÓN AFRICANA Y EL CONSEJO EUROPEO INFORMAL

Bruselas, 18 de febrero de 2022



INTERVENCIÓN DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, PEDRO SÁNCHEZ

Buenas tardes.

Agradecer ante los medios de comunicación el trabajo de la Embajada y de todos los diplomáticos y diplomáticas que hacen posible que salga todo como habíamos previsto, de manera óptima. Así que muchas gracias a todos.

Como saben, ayer y hoy se ha celebrado la VI Cumbre de la Unión Europea con la Unión Africana y previamente, como ya tuve ocasión de poder informar ayer, hubo un consejo extraordinario para tratar la situación sobre Ucrania.

Fue, como saben, un encuentro rápido, este último, de apenas una hora, en la que hicimos un repaso de la situación y también intercambiamos información sobre las iniciativas que están ahora mismo en curso. Los contactos se están multiplicando y esperamos lógicamente que fructifiquen.

La discusión, si sirvió para algo, es para evidenciar la posición común de unidad en relación con la Unión Europea y también, lógicamente, con nuestros aliados de la OTAN. Aprovechamos, por tanto, esta reunión para reafirmar ese mensaje de unidad.

En segundo lugar, hacer una apuesta decidida, como hemos hecho desde el principio por la vía diplomática, para desescalar la tensión, mantener lógicamente el tono de firmeza de nuestra posición y reiterar, como no puede ser de otra manera, nuestro total apoyo a Ucrania en este momento tan complejo y tan difícil que están atravesando.

Inmediatamente después, comenzó la VI Cumbre de la Unión Europea y de la Unión Africana, que se ha extendido, como saben, por dos días. Ha sido el encuentro de mayor importancia que tuvo que ponerse en el año 2020, precisamente por la pandemia entre los dos continentes.

La última vez que las dos organizaciones se habían reunido fue precisamente en Abiyán en noviembre de 2017. Han pasado, por tanto, cuatro años desde aquella cita. Han cambiado muchas cosas, lógicamente, en esos años, y no podíamos dejar que transcurriera mucho más tiempo para revitalizar la relación con una región que es clave para Europa y, por tanto, también para España.

El deseo común que hemos expresado todos los países y la Unión Europea como institución y también la Unión Africana, es que este encuentro fuera una suerte de punto de inflexión para impulsar una asociación que tiene que ser estratégica.

Y creo que podemos decir con satisfacción que estamos en el camino de lograrlo.



La Cumbre se ha desarrollado en torno a siete mesas redondas sobre temas muy importantes para nuestras sociedades, de interés común, en el que hemos participado todos los líderes de ambas regiones. Y el objetivo de este formato era asegurar una mayor agilidad en los debates y por tanto que fueran más interactivos.

Comenzamos ayer jueves con la sesión inaugural y la celebración de las cuatro primeras mesas redondas. Yo mismo presidí junto con el presidente de Ghana y el presidente también de Mauritania una de esas mesas que sin duda alguna tuvo mucho debate por su interés, por su importancia para las dos regiones: la paz, la seguridad y la gobernanza. Creo que fue un debate fructífero sobre una cuestión, como he dicho antes, muy importante para ambas regiones.

Ambas partes hemos coincidido también en que la seguridad en África y la seguridad en Europa, también viceversa, debemos seguir trabajando conjuntamente en un interés o con interés común, perdón. La paz y la seguridad son prerrequisitos para el desarrollo, para la prosperidad, para cualquier proyecto de futuro. Y, por tanto, es evidente lo que voy a decir, pero hay que constatarlo: no hay paz sin desarrollo, no hay desarrollo sin seguridad y sin estabilidad.

Esta cumbre va a contribuir a diseñar una nueva interrelación entre la Unión Europea y la Unión Africana, lanzar proyectos concretos para reforzar el papel de la Unión como socio en materia de seguridad en iniciativas africanas y la apropiación, por tanto, es fundamental en este contexto.

En este sentido, nos hemos centrado sobre todo en el refuerzo de la cooperación, en la lucha contra el terrorismo, la importancia de la seguridad marítima con especial atención a los conflictos actuales, como puede ser la estabilidad del Sahel, también Libia, Somalia, Mozambique o el incremento de la piratería, como conocen ustedes en el Golfo de Guinea.

Y en concreto sobre Mali, asistimos, como saben ustedes, a una crisis multidimensional marcada por los graves desafíos humanitarios, también climáticos y de seguridad, y hemos resaltado la urgencia de un pronto regreso de la democracia y del orden constitucional.

Los países europeos hemos reiterado nuestra voluntad de seguir demostrando el compromiso real de Europa sobre el terreno a través de las misiones y operaciones que ustedes conocen en materia de política común, de seguridad y de defensa de la Unión. Esto es algo que ya hacemos. Como saben, España está particularmente presente como principal contribuyente en una misión europea de formación en Mali, y durante el segundo día, es decir, hoy viernes, se han celebrado las tres mesas redondas restantes.



Una muy importante para España, que tiene que ver con la educación, con la cultura, con la formación profesional, pero también con la migración y con la movilidad. Cuestiones evidentemente cruciales para nuestras sociedades.

Y es importante en este sentido que les exprese cuál ha sido la posición del Gobierno de España. Es decir, que sigamos avanzando en una política migratoria integral, que contemple todas las dimensiones, que promueva una migración segura, ordenada, regular y que, por tanto, ponga coto a las mafias que trabajan y trafican con seres humanos.

En efecto, la propuesta de una reforzada y recíproca asociación euro africana en materia migratoria y de movilidad se basa en el fomento de las relaciones en los países de origen, de tránsito, de destino, como la mejor manera de garantizar una gestión eficaz de los flujos migratorios.

Y en este contexto, la apuesta por la migración legal debe ser nítida. Consideramos que se debe comenzar a desarrollar iniciativas conjuntas para ir probando nuevos esquemas migratorios, de corta y larga duración, que puedan ser mutuamente beneficiosos para ambas regiones. Y en ese sentido, nuestro país, como saben, lleva trabajando bastante tiempo sobre esta cuestión con distintos países del norte de África.

Más allá de los temas que he mencionado, se han abordado muchos otros en el ámbito de la financiación, del crecimiento sostenible -también inclusivo-, de la digitalización, del cambio climático, de la transición energética, de la agricultura, del desarrollo sostenible, de también la cooperación y el impulso al sector privado, la integración económica o, lógicamente, también la respuesta al Covid y el acceso a las vacunas por parte de la población africana.

La declaración que ambas partes hemos acordado al concluir la cumbre, yo creo que, si refleja algo, es precisamente la magnitud y la diversidad de cuestiones que hemos abordado y también el nivel de ambición que queremos para el futuro de esta relación tan necesaria, tan estratégica para Europa y para España. Creo que es crucial haber podido acordar resultados concretos, tangibles, mutuamente beneficiosos para ambas regiones.

Y como saben, también para finalizar, hemos aprovechado estos días para mantener distintos encuentros.

En particular, me gustaría también subrayar el encuentro que mantuve con la directora del Fondo Monetario Internacional para intercambiar puntos de vista y estrechar las relaciones con, evidentemente, con esta organización y compartir lógicamente la visión y perspectivas económicas de España, de Europa y también de la economía global.



En definitiva, concluyo como comencé esta intervención. Nuestra intención era que esta cumbre Unión Europea-Unión Africana sirviera para impulsar las relaciones entre ambas regiones.

Creemos que lo hemos hecho y tras un parón de varios años, evidentemente justificado por la pandemia y las medidas que hemos debido tomar para restringir la movilidad, creo que el resultado de esta cumbre es muy relevante tanto para África como también para Europa.

Ahora lo que debemos hacer es pasar de la teoría a los hechos y trabajar para que ese futuro común que hemos diseñado entre ambos continentes pues tenga éxito y evidentemente tengamos un desarrollo ligado entre ambas, entre ambas regiones.

Con esto daría por finalizada esta breve intervención y le daría la palabra a la consejera para que gustoso pueda responder a las preguntas que ustedes consideren.

P.- [José Miguel Blanco, Agencia EFE] [inaudible] ¿... en la mesa de organización de trabajo definida por el señor Bourita? No sé si ha tenido oportunidad de hablar con ellos. Si lo ha hecho en concreto el ministro de Exteriores marroquí, si han abordado la forma de superar de forma definitiva la crisis diplomática entre los dos países.

Y en clave de política nacional: ¿qué lectura hace de la crisis que estalló ayer en el Partido Popular? Quería preguntarle también en relación con las versiones contradictorias que hay por parte del señor Casado y por parte de la señora Díaz Ayuso en relación con el origen en Moncloa del informe sobre el contrato del que pudo cobrar comisiones el hermano de la Presidenta. ¿Qué le parecen esas versiones distintas? Y, si por la situación en la que puede quedar el Partido Popular ¿no tendrá usted la tentación de convocar elecciones? Gracias.

Presidente.- ¿De convocar elecciones?

Bueno. Sobre la cumbre: efectivamente, en la Unión Africana está presente también el Frente Polisario. Tuve ocasión precisamente ayer de poder hablar tanto con el ministro Asuntos Exteriores marroquí como también con el señor Gali, que coincidimos precisamente en ese foro.

Y con el ministro de Asuntos Exteriores marroquí, efectivamente, tuve ocasión de poder compartir una conversación en el que ambos creo que constatamos la necesidad de avanzar en esa relación estratégica entre España y Marruecos, que fue señalada también por el rey Mohamed VI, precisamente en una declaración que hizo en el mes de agosto -creo recordar- del año pasado.



Por tanto, lo que quiero decirle con esto es que para España es un socio estratégico Marruecos y por tanto queremos profundizar en esas relaciones, tanto desde el punto de vista de las dos regiones Unión Africana-Unión Europea, como también desde el punto de vista bilateral.

Sobre la crisis que usted comentaba antes del principal partido de la oposición, del Partido Popular: ustedes me conocen desde que soy presidente del Gobierno, incluso de antes. Nunca me he inmiscuido en cuestiones internas de otros partidos políticos.

El Gobierno está en lo que debe estar, que es en resolver los problemas de los ciudadanos, en superar una pandemia con la que llevamos gestionando dos años de legislatura, y luego en consolidar la recuperación económica y transformar nuestro tejido productivo gracias a los fondos europeos.

De esta cuestión lo único que puedo decir es que pediría que se aclarara cuanto antes, con total transparencia y con total contundencia, cualquier sombra de duda y acusación de corrupción que se ha hecho público en el día, en el día de hoy.

Y respecto a la otra de las cuestiones, insisto, por responsabilidad institucional y porque además por convicción, yo no entro en cuestiones internas de otros partidos políticos pero, en fin, pediría que estas insinuaciones que realmente no tienen ni pies ni cabeza y que además tienen un sentido malintencionado, pues, en fin, no se utilicen porque da la sensación de que es lo que parece y es tratar de distraer la atención en no responder a estas acusaciones de corrupción que hemos conocido en el día de hoy.

Ah, por cierto, y respecto a la última: pues evidentemente el Gobierno de España está a trabajar, en garantizar una legislatura que creo que es importante para hacer muchas transformaciones de nuestro país, para abordar la modernización de nuestro país gracias a los fondos europeos, las reformas que estamos haciendo -hoy mismo hay una reforma que se ha aprobado en el Consejo de Ministros muy importante, la ley de Ciencia, que da estabilidad, que responde a la precariedad que han sufrido los científicos y científicas durante muchísimo tiempo- y por tanto, en eso está el Gobierno. En gobernar y garantizar la estabilidad que necesita el país y en culminar una legislatura que es importante para superar la pandemia y recuperar nuestra economía y seguir creando empleo.

P.- [Guillermo Abril, El País]

Presidente, Guillermo Abril, de El País. Yo quería ahondar en la cuestión, más allá de que no quiera meterse en asuntos internos del Partido Popular, pero sí quería saber su opinión, qué supone exactamente para España el hecho de que se destruya a sí mismo el principal partido de la oposición, más allá de entrar en la cuestión del partido, pero ¿qué supone para España esto? Gracias.



Presidente.- Gracias, Guillermo. No es una... en fin, yo creo que no es un debate edificante el que estamos viendo y por tanto creo que lo relevante es que seamos respetuosos con las crisis internas de los partidos políticos. Al menos yo lo soy, lo he sido siempre y lo seguiré siendo. E insisto, creo que lo más relevante es que más allá de los debates que pueda haber, lo más relevante, creo, desde el punto de vista institucional y desde el punto de vista de la regeneración democrática, es que se aclaren las dudas sobre las acusaciones de corrupción que ahora mismo se están planteando y hemos conocido en el día de hoy.

P.- [Andrés Gil, Diario.es]

Hola, buenas tardes, Andrés Gil, de Diario.es. Abundando en esto que usted comenta sobre que se aclaren las acusaciones de corrupción, quería preguntarle si tiene pensado el gobierno instar a la Fiscalía a que investigue los contratos que están siendo discutidos y que se están viendo entre el hermano de Isabel Díaz Ayuso y el gobierno de Madrid.

Y luego también hablando de Ucrania, quería preguntarle que se acaba de saber que los rebeldes prorrusos están saliendo del Donbás por temor a los bombardeos. Yo quería preguntarle, si la cosa empeora, ¿qué papel quiere desempeñar España? Se está hablando mucho de las sanciones, pero yo quería preguntarle en concreto acerca de lo que dijo también Stoltenberg sobre reforzar el flanco oriental de la OTAN, si España está en la perspectiva de aumentar su presencia militar allí, ampliar su presencia, etc... Gracias.

Presidente.- Muchas gracias, Andrés, por sus palabras.

En relación con la primera de las preguntas, la verdad es que no es ahora mismo algo que nos hayamos planteado. Llevo dos días aquí encerrado, como saben ustedes, en Bruselas. En fin, parece que ha habido grupos parlamentarios de la Asamblea de Madrid que han presentado esa denuncia ante la Fiscalía. En fin, más allá, en todo caso, de la judicialización que pueda tener o no esta información que se ha dado a conocer, lo importante es también dar una respuesta política, que se aclare, que se sepa, que en definitiva, entre todos contribuyamos a consolidar la democracia y, sobre todo, el buen nombre de nuestras instituciones. Y en eso están el Gobierno de España.

Y en relación con la segunda de las preguntas, Andrés, decirle que desde luego nosotros estamos trabajando. Saben ustedes que formamos parte del grupo de cinco países, de los grandes cinco países de la Unión que estamos diseñando las sanciones hipotéticas que pudieran plantearse y aprobarse en el caso de que, esperemos no ocurra, haya un conflicto bélico entre Rusia y Ucrania como consecuencia de la invasión de Rusia a Ucrania.



Ahora mismo están todos los canales abiertos de diplomacia, pero evidentemente también, como he dicho antes, además de la diplomacia y de la unidad, la disuasión, el tener una respuesta contundente en la que estamos trabajando en el seno de la Unión Europea y también con otros países como es Estados Unidos.

Por tanto, yo creo que lo más relevante ahora mismo es que estemos en esa vía diplomática de desescalada, de preparar un mensaje claro de disuasión ante esa hipotética invasión que esperemos no se produzca, y no adelantemos más acontecimientos, ni tampoco más escenarios. Esperemos que eso no se produzca.

Una más, consejera.

P.- [María García, Público]

Hola, presidente. María García Zornoza, de Público. Haciendo *follow-up* de mis compañeros, esta tarde el presidente estadounidense tiene una llamada con los líderes europeos para seguir la crisis ucraniana. Es la tercera vez que España quiere ser un socio estratégico en esta crisis. No está. ¿Por qué no está usted? Y también haciendo *follow-up* a lo que ha dicho mi compañero Andrés, se están aumentando las tensiones en el Donbás, muchas escaramuzas en las últimas horas y algunos, como el primer ministro de Holanda, ha anunciado ahora mismo que va a aumentar el armamento a Ucrania.

Planteamos nosotros alguna posibilidad, como enviar armas a Ucrania o aumentar nuestras aportaciones al batallón que Stoltenberg anunció esta semana.

Presidente.- En relación con la primera de las preguntas, en efecto, nosotros ya lo he dicho antes, formamos parte de ese grupo de cinco países de la Unión Europea que estamos liderando y coordinando el diseño de esas sanciones económicas. Y yo estoy en permanente contacto también con las instituciones comunitarias a la hora de responder y de compartir la información que se tiene, efectivamente, con el resto de países, en este caso con Estados Unidos. Y, por tanto, bueno, yo creo que desde ese punto de vista colaboramos con ellos y no tengo nada más que decir.

Y en relación con lo segundo, en decirle que en lo que estamos ahora mismo es en la diplomacia, en la desescalada, en la disuasión y, por tanto, no adelantemos más acontecimientos.

Muchísimas gracias. Que tengan buena tarde.

(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación) (Intervención original en español)